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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PARTICIPAN JÓVENES EN JORNADA “VOTO MÓVIL” DEL IEEQ 
A través del sistema de votación por Internet “Voto Móvil” desarrollado por el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), se llevó a cabo la jornada del programa de Gobierno Abierto del municipio de 
Querétaro, en la que resultaron ganadores los proyectos “Qronéctate” y el “Centro Integral Nzaki”.   La 
jornada se llevó a cabo de 9:00 a 17:00 horas del 23 de octubre con la participación de 1,403 jóvenes 
residentes del municipio de Querétaro, de 15 a 29 años, quienes eligieron entre cinco proyectos generados 
por integrantes del Gabinete Juvenil 2022.  Los resultados fueron los siguientes: 759 votos para 
“Qronéctate”, 236 para el “Centro Integral Nzaki”, 173 para el “Sistema aeromóvil de reacción y asistencia”, 
158 para “Qromposta” y 77 para el “Parque lineal en la Colonia Magisterial”.  En la entrega de resultados por 
parte del IEEQ, la Consejera Electoral María Pérez Cepeda agradeció a las autoridades municipales, así como 
a las y los jóvenes, su confianza en el organismo electoral para la realización de la jornada mediante la 
plataforma de votación diseñada por el Instituto.  Destacó que es la sexta jornada del programa de Gobierno 
Abierto en la que colabora el IEEQ con el municipio capitalino, desde 2019, y la segunda que se realiza por 
Internet; ejercicios en los que se ha promovido la participación de la sociedad con resultados a la vista de 
todas y todos. La Directora del Instituto Municipal de la Juventud, Sara Urbiola Jiménez, agradeció la 
participación de las y los jóvenes en el desarrollo de los proyectos, así como en la jornada de votación; 
además, reconoció la labor del IEEQ y aseguró que los proyectos ganadores abonarán a la construcción de la 
ciudad que queremos. Explicó que en total se invertirán 20 millones de pesos en “Qronéctate”, una aplicación 
de geolocalización que promueve la participación ciudadana al crear redes de negocios, y en el “Centro 
Integral Nzaki” que busca el fortalecimiento de la atención psicológica, médica y nutricional para quienes 
más lo necesitan. 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/participan-jovenes-en-jornada-voto-movil-del-ieeq/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PVEM 
 
REPLICARÁ PVEM QUERÉTARO POLÍTICAS PÚBLICAS APLICADAS EN SAN LUIS POTOSÍ: ASTUDILLO 
El Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, encabezado por el Dirigente Estatal, Ricardo Astudillo 
Suárez signó un convenio de colaboración con el PVEM en San Luis Potosí, el cual estuvo representado por 
su secretaria general Araceli Martínez Acosta. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXIGE NAVA PLAN PARA CIUDADES INTELIGENTES 
Querétaro avanza sin ayuda federal por alto nivel de ingresos propios calificación AAA (DQ principal) 
 
N: EXITOSA CUMBRE  
Clausuran 20ª edición de la México Cumbre de Negocios.  (N principal) 
 
AM: RESALTA QUERÉTARO POR VIRTUDES PARA INVERSIÓN  
Tras concluir la Cumbre de Negocios, empresarios destacaron que la seguridad y el Estado de derecho 
incentivan la llegada de capitales. (AM principal) 
 
EUQ: KURI: FEDERACIÓN RECORTA 200 MDP MÁS AL ESTADO 
Admite que medida presiona las finanzas estatales tanto para finalizar el año como para 2023, pues ya se 
tenía destinado el gasto.  (EUQ principal) 
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CQRO: PRESENTAN ESTRATEGIA PARA EL DESARROLLO ARTESANAL 
El gobernador del estado Mauricio Kuri González aseguró que la estrategia también incluye la creación de un 
censo y registro en el que ya se encuentran inscritos cerca de 2 mil artesanos.  (CQRO principal) 
 
PA: QUERÉTARO, CIUDAD INTELIGENTE: NAVA 
Destaca alcalde que el municipio capitalino es el único del país con calificación crediticia Triple A por las 
firmas Standard & Poor’s y Moody's. (PA principal) 
 
P: APLICA GOBIERNO FEDERAL UN NUEVO RECORTE A QUERÉTARO 
El nuevo ajuste a las participaciones financieras será de 220 millones de pesos lo que, según el gobernador 
Mauricio Kuri, complicará la operación financiera. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
KURI: RECORTE DE 200 MDP PRESIONA FINANZAS 
El gobierno estatal fue notificado de un recorte de alrededor de 200 mdp de las participaciones federales, 
comentó el gobernador Mauricio Kuri. Dijo que se trata de un segundo ajuste en lo que va de su 
administración; el primero fue de cerca de mil mdp, agregó que este nuevo recorte presiona las finanzas 
estatales, tanto para el fin de este año, como para el 2023, pues era dinero que ya se tenía contemplado. (DQ 
7, N 8, AM 3, EUQ 1 y 3, P 2) 
 
CLAUSURAN 20ª EDICIÓN DE LA MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS 
Clausuran la 20ª edición de la México Cumbre de Negocios, evento que reunió a participantes y panelistas de 
talla nacional y mundial, y que propició el intercambio de diversas sesiones de networking, revelando que 
las oportunidades son muchas si se actúa con unidad, estrategia e inteligencia. El director ejecutivo de la 
cumbre, Alfonso García, y el presidente del COMCE en Querétaro, Óscar Peralta, agradecieron las atenciones 
que brindó el gobierno del estado durante los tres días que se desarrolló el evento, siendo el QCC el espacio 
idóneo para crear sinergias a favor de México. (N 8, AM 1 y 4, P 4) 
 
RELACIÓN ENTRE ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO PUEDE CAMBIAR: KEN SALAZAR 
Tras referir que la relación entre ambos países “nunca va a ser fácil” ya que su origen es producto de 
“guerras”, el embajador de Estados Unidos Ken Salazar reconoció que en cualquier momento puede “cambiar 
la percepción” y la relación que el gobierno estadounidense tiene con México; esto de cara a las elecciones 
legislativas del 8 de noviembre en su país. En la mesa de diálogo Relaciones México-Estados Unidos: ¿de qué 
manera abordar los temas persistentes?, que se llevó a cabo este martes en el QCC en el marco de la México 
Cumbre de Negocios, reconoció que “el valor de la confianza” es un tema que se trabaja entre ambos países y 
puntualizó que prueba de ello es que el presidente Joe Biden busca construir puentes y lazos de oportunidad 
con México. (N 8. CQRO 5, P 4, DQ 4) 
  
IMPORTANTE, DEFINIR DE QUÉ LADO DE LA MONEDA ESTÁ CADA QUIEN: ESTEBAN MOCTEZUMA 
Importante, que se defina de qué lado de la moneda está cada quien, aseveró el embajador de nuestro país en 
los Estados Unidos, Esteban Moctezuma, en el último día de actividades de la México Cumbre de Negocios; 
ello, al puntualizar que las posturas respecto a la continuidad de la relación entre México y Estados Unidos 
son “históricas”, de cara a las elecciones legislativas que se llevarán a cabo en país vecino. (CQRO 5, DQ 4) 
  
MÉXICO SIN UN PLAN DE SEGURIDAD A CORTO Y LARGO PLAZO, ADVIERTEN 
México no tiene estrategia de seguridad a corto y largo plazo, advierten asociaciones en la Cumbre de 
Negocios 2022. México no tiene estrategia de seguridad a corto y largo plazo, advirtieron las asociaciones 
México Evalúa y México Unido contra la Delincuencia, en el marco de la Cumbre de Negocios 2022. (P 4) 
  
“QUERÉTARO TIENE UN PROYECTO CONSTANTE 
Querétaro destaca en los análisis de datos de México Evalúa como un estado cuyas políticas públicas, en la 
mejora de las condiciones sociales de la ciudadanía, trascienden los periodos sexenales, lo que implica una 
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constancia de trabajo al respecto, principalmente en materia de seguridad. Dio a conocer Edna Jaime, 
directora general de México Evalúa, durante la vigésima edición de México Cumbre de Negocios, donde 
afirmó que en la entidad hay un proyecto consistente de parte de las autoridades estatales para mantener el 
orden y la paz dentro del territorio. (DQ 6) 
  
ACON: MÉXICO DEJA MUCHO QUE DESEAR EN FINANZAS 
A nivel nacional las mayores oportunidades de inversión se dan en el sector financiero, de salud y turismo, 
por lo que es importante considerar e incentivar estos mercados para asegurar un incremento económico y 
de servicios de salud a la población. Esto a decir de Jorge Dickens, socio director de ACON Investments, en el 
marco de la vigésima edición de México Cumbre de Negocios, quien señaló que en el sector financiero los 
mexicanos "todavía dejan mucho que desear". (DQ 6) 
  
ANALIZAN QUÉ IMPIDE A MÉXICO SER POTENCIA 
Educación, infraestructura, fomento a las competencias tecnológicas y atracción de inversiones extranjeras 
ha sido la fórmula que países como Corea del Sur, Singapur y Japón han aplicado para salir de la pobreza; 
hasta ahora, México no ha apostado por esos elementos, a pesar de contar con una proporción mucho mayor 
de recursos naturales. Durante el evento de clausura de la 20a edición de México Cumbre de Negocios, Clyde 
Prestowitz, presidente de The Economic Strategy, Carlos Eduardo Represas, presidente de Americas Capital 
Partners México y Claude Smadja charlaron sobre el diagnóstico sobre los elementos que impiden que 
México se consolide como potencia económica y las soluciones que podrían abordarse. (DQ 5) 
 
CON MILITARIZACIÓN, MÉXICO TARDARÁ 48 AÑOS EN IGUALAR SISTEMA DE JUSTICIA EUROPEO: 
MUCD 
Con la militarización y el debilitamiento de las instituciones de seguridad pública en México, el país podría 
tardar hasta 48 años en alcanzar los índices europeos de procuración y administración de justicia, aseveró 
Lisa Sánchez, directora de México Unido Contra la Delincuencia, durante su participación en la 20a. México 
Cumbre de Negocios que se realizó en Querétaro. “El despliegue de fuerzas militares no ha servido para 
reducir la violencia, en todo caso la ha exacerbado; tampoco ha ayudado a reducir los niveles de impunidad”. 
(CQRO 6) 
  
SOBERANÍA ENERGÉTICA, SOLO SI SE LE APUESTA A LA INVERSIÓN: COMENER 
La soberanía energética en el país solo podrá alcanzarse si se le apuesta a la inversión, ya que la Comisión 
Federal de Electricidad no cuenta con la capacidad suficiente para cubrir la demanda en los próximos años, 
explicó Juan Acra, presidente del Consejo Mexicano de la Energía, al participar en la 20a. México Cumbre de 
Negocios. (DQ 4, CQRO 6) 
 
PRESENTAN ESTRATEGIA ESTATAL PARA IMPULSAR CASA QUERETANA DE LAS ARTESANÍAS:  
En beneficio del desarrollo de las comunidades artesanales de Querétaro, el gobernador Mauricio Kuri 
atestiguó la presentación de la Estrategia Estatal para el Desarrollo Artesanal, donde reconoció el talento de 
las y los creadores queretanos que son el motor, dijo, de miles de familias; ahí refrendó su compromiso para 
preservar e impulsar estas manifestaciones culturales que nos representan ante el mundo. Ante maestras y 
maestros artesanos, explicó que esta estrategia cuenta con la participación de la SEDESOQ y del DIF Estatal, 
quienes en conjunto trabajan para integrar acciones que permitan capacitar al sector artesanal y difundir las 
creaciones queretanas. (N 1 y 6, AM 3, EUQ 3, CQRO 1 y 4, PA 6) 
  
CELEBRA MAURICIO KURI DISPOSICIÓN PARA SOLUCIONAR PARO ESTUDIANTIL EN LA UAQ 
El gobernador Mauricio Kuri celebró que ya haya disposición para dar solución al paro en la UAQ. Esto 
porque el pasado lunes se reanudaron las mesas de negociación entre las partes, con lo cual la siguiente 
semana ya podrían retomarse las clases. (n 4, am 22, pa 1 Y 8) 
  
ENCABEZA GOBERNADOR SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA CEA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la primera sesión ordinaria del periodo 2022-2023 del consejo 
directivo de la CEA, ahí aseguró que la gestión del agua es una prioridad para su administración, pues dijo, es 
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la base y el motor fundamental para un desarrollo integral. Durante la sesión, el vocal ejecutivo Luis Vega 
rindió su primer informe de actividades. Además, el gobernador tomó protesta a José Presa y Luis Alberto, 
como nuevos titulares de la dirección Divisional de Hidráulica y Construcción y de la Dirección Divisional de 
Saneamiento, respectivamente. (DQ 7, N 8) 
 
NO HA COLAPSADO LA CIUDAD POR OBRAS DE 2A. ETAPA DE 5 DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que hasta el momento no ha colapsado la ciudad, esto tras el 
arranque de las obras de reingeniería de la segunda etapa de 5 de Febrero. En este sentido, señaló que aún 
vendrán momentos complicados por el proceso de las obras, por lo que, pidió paciencia a la ciudadanía. 
Señaló que le han informado que en la zona se contempla la instalación de mayor iluminación durante la 
noche y se analiza la posibilidad de contratar a más agentes de movilidad. (Quadratín) 
 
OBRAS EN 5F VAN EN TIEMPO Y FORMA: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri informó que diariamente recibe un reporte de la constructora sobre los 
avances de la obra. (AM 22)  
 
GOBIERNO DE QUERÉTARO EVALÚA SUBSIDIAR CASETAS POR CIERRES EN AVENIDA 5 DE FEBRERO 
El gobierno del estado evalúa que pueda pagar los peajes de los vehículos que transiten por la carretera 57D 
y la de la entrada a Tlacote, por las obras que se ejecutan desde el pasado sábado en avenida 5 de Febrero, 
manifestó el gobernador Mauricio Kuri. Con el arranque de las obras de Paseo Cinco de Febrero, la vialidad 
de 12 carriles se vio confinada a dos y medio de cada lado, lo que ha aumentado el tráfico en la ciudad, 
aunque no ha colapsado, según el gobernador. (DQ 7, AM 6, P 4)  
 
TARIFA UNIDOS TIENE MÁS DE 20 MIL NUEVOS REGISTROS 
El programa de apoyo social para tarifa preferencial en el transporte público “Unidos” cerró el pasado 
viernes su cuarta convocatoria, para la cual se tienen 20 mil 427 nuevos registros, informó Agustín Dorantes, 
SEDESOQ. Actualmente el programa está en proceso de validación de las solicitudes, las cuales se irán 
aprobando para posteriormente comunicar su aprobación -a través de un mensaje de texto o correo 
electrónico- a los beneficiarios que hayan acreditado los requisitos. (AM 5) 
 
CAMBIARÁN HORARIO DE CLASES POR LA TEMPORADA INVERNAL 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde dio a conocer que a mediados de noviembre se anunciará el 
cambio de horario de entrada a las escuelas de educación pública de Querétaro. Informó que esto se debe a 
las bajas temperaturas que se prevén durante la temporada invernal. En este sentido, apuntó que la hora de 
entrada será a las 8:30 de la mañana y la salida a la 1 de la tarde. (PA 9) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
VAN POR REDUCIR USO DE PIROTECNIA 
Podría ser mediante exhortos e invitaciones, que se promueva disminuir el uso de pirotecnia en el estado; 
refirió la presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Liz Selene Salazar 
Pérez. La diputada dijo coincidir con el secretario de Desarrollo Sustentable en la entidad, Marco del Prete, 
quien revelaba la intención del gobierno del estado para trabajar en mecanismos que permitan la 
disminución de estos artificios, por la contaminación auditiva y visual que representan. (DQ 3, PA 6) 
 
DIPUTADO OSPITAL TRABAJA EN FAVOR DE LAS PERSONAS DE TALLA BAJA 
Los diputados seguramente hablarán hoy del Día Mundial de las Personas de Talla Baja, aun cuando hay una 
iniciativa que presenté hace un año, para mejorar sus condiciones de vida y no ha sido turnada para su 
discusión y votación en la Legislatura; subrayó el diputado del PRI, Paul Ospital. (Quadratín)  
 
BUSCAN DECLARAR OCTUBRE COMO “MES ROSA” 
La presidenta de la Comisión de la Salud en el Congreso local, la diputada Dulce Ventura, presentó la 
Iniciativa de Ley para hacer la declaratoria oficial del mes de octubre como “Mes rosa contra el cáncer de 
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mama”, que estará acompañado de actividades encaminadas a la detección temprana de esta enfermedad. 
Precisó que “tan solo en 2021 fallecieron un total de 141 mujeres en Querétaro a causa de cáncer de mama; 
es decir, dos a la semana”. (EUQ 2) 
  

PODER JUDICIAL 
 
ROBERTO SOSA Y MARIELA PONCE FIRMAN ACUERDO 
El objetivo es atender la solicitud y entrega de información vía electrónica para agilizar procedimientos 
judiciales Redacción. El municipio de Corregidora y el Poder Judicial del Estado de Querétaro, encabezados 
por Roberto Sosa y Mariela Ponce, firmaron un convenio de colaboración cuyo objetivo es facilitar la 
solicitud y entrega de información, vía electrónica, relacionada con procedimientos tramitados ante 
autoridades jurisdiccionales y agilizar la impartición de justicia. (PA 8, AM 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
PARTICIPA LUIS NAVA EN PANEL SOBRE SMART CITY EN LA MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS 
En el marco de la vigésima edición de la México Cumbre de Negocios, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Nava participó en el foro: ¿Cuál es el futuro de las ciudades inteligentes en México?, en el que dijo que 
Querétaro destaca como una de las ciudades que cuenta con factores clave como son sus finanzas sanas, su 
estrategia de impulso a las nuevas industrias creativas y de innovación, así como su planeación hacia el 
futuro por una mejor calidad de vida para su población. (DQ 5, N 1 y 3, AM 8, EUQ 5, ESSJR 2, PA 3, P 2) 
 
PROGRAMA MÉDICO CONTIGO: ¿CUÁNTA GENTE ES ATENDIDA CON ESTE SERVICIO? CONOCE MÁS 
BENEFICIOS AQUÍ 
El programa Médico Contigo ya cuenta con un padrón de más de 35 mil beneficiarios, lo señaló el alcalde del 
Municipio de Querétaro, Luis Nava dentro de las conmemoraciones en honor al Día del Médico. (Fórmula 
Noticias) 
  
DESIGNA AYUNTAMIENTO COMISIÓN CIUDADANA DE ACUERDOS INTERINSTITUCIONALES 
En Sesión Ordinaria de Cabildo, el ayuntamiento de Querétaro aprobó el acuerdo que autoriza la designación 
de los integrantes de la Comisión Ciudadana de Acuerdos Interinstitucionales 2021-2024, el cual es el 
órgano de consulta y participación ciudadana auxiliar del Ayuntamiento y del Presidente Municipal para la 
consulta, coordinación, vigilancia y seguimiento para el cumplimiento de los acuerdos que celebre el 
municipio con ciudades, órganos u organismos públicos o privados a nivel internacional, informó un 
comunicado. La comisión queda integrada por: presidente de la comisión, Luis Nava; regidor integrante del 
Ayuntamiento, Isaac Jiménez; secretario técnico, Carlos Garrido; y cuatro ciudadanos pertenecientes a los 
sectores privado, social y académico: Celia Pesquera, Isaac Brito, Paulo de Arondo y Anel Dagny Baue. 
(Quadratín) 
  
SUPERVISA ENRIQUE VEGA CARRILES OBRA DEL RESCATE INTEGRAL DE LA ALAMEDA Y LA 
CONSTRUCCIÓN DEL FORO DE EL CAPULÍN, EN LA CAÑADA 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, supervisó el avance de la obra para el rescate integral 
de la Alameda y la construcción del Foro y alberca de El Capulín, en La Cañada; la cual tendrá una inversión 
municipal de 43 mdp. Acompañado del secretario de Obras Públicas Municipal, Abraham Ibarra, y la 
directora del Centro INAH Querétaro, Rosa Estela Reyes, el alcalde marquesino supervisó los trabajos de 
obra de la escalinata, foro, ermita y salón; además de la iluminación de la alberca Capulín, la colocación de 
placa informativa y el tótem informativo. (DQ 1 y 9, N 1 y 7, PA 9) 
  
CADEREYTA BUSCA REDUCIR LA DEUDA DE 100 MILLONES 
Miguel Martínez Peñaloza, alcalde de Cadereyta de Montes comentó que parte del presupuesto de 370 mdp 
será destinado a saldar la deuda de 100 mdp que tiene el municipio, derivado de laudos y adeudos que 
provienen del 2005. “Estamos buscando un incremento de un 7%, con lo que llegaremos a 370 mdp, con la 
prioridad de mejorar el abastecimiento de agua, mejorar la derrama económica y poder incrementar el pago 
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de la deuda de 100 mdp, de la cual se ha pagado ya un 5% comentó el alcalde Martínez Peñaloza, quien dijo 
que buscarán presentar la propuesta al Cabildo a fines de noviembre. (PA 3) 
  
LE DA VALOR DE LA COMIDA PREHISPÁNICA MEDIANTE YOUTUBE 
Sabores y sazones de mi tierra es un camino, que a través de Youtube, Lupita Hernández Cruz difunde la 
tradición de la comida Prehispánica desde La Laja en Cadereyta de Montes. La experta cocinera siguió el 
consejo de sus familiares para que difundiera todo el valor de la comida que elabora en su tierra; una mujer 
que mezcla tradición con tecnología para llevar su mensaje al mundo, recetas que también forman parte de 
un libro, en el que junto a otras ocho mujeres de Cadereyta, dan a conocer recetas de la comida prehispánica 
e historias de la región. (PA 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PARO EN LA UAQ: ACUERDAN FINALIZAR HUELGA ESTUDIANTIL ¿CUÁNDO REGRESARÁN A CLASES? 
En el Acuerdo Previo a las Mesas de Trabajo para el Pliego Petitorio entre las autoridades de la UAQ y 
Facultades Unidas de la UAQ que fue firmado este lunes se establece que a partir del martes 25 de marzo se 
permitirá el acceso controlado a personal administrativo a las instalaciones de la institución. (...) El 
documento del acuerdo, firmado por la rectora, Teresa García, autoridades universitarias y estudiantes, 
indica que la sesión extraordinaria se llevaría a cabo el viernes 29 de octubre con el punto de dar fin al paro 
de actividades. (Fórmula Qro.) 
  
RECTORA DE LA UAQ PIDE RESPETO A DIVERSIDAD DE PENSAMIENTO ANTE PARO 
La UAQ pidió respeto a la comunidad estudiantil, docentes y administrativos, en el marco del paro de labores 
que se realiza desde hace algunos días. Mediante un comunicado, afirmaron que en la universidad han 
confluido diferentes corrientes de pensamiento, por lo que hicieron un llamado a respetar la diversidad de 
opinión. (EUQ 5) 
  
ESTUDIANTES DE POSGRADO DE LA UAQ RETOMARÁN CLASES VIRTUALES 
Luego de que estudiantes de posgrado de la UAQ pidieran a los líderes del paro estudiantil que se lleve a 
cabo el diálogo con las autoridades universitarias a “puertas abiertas” con el fin de retomar clases, la UAQ, a 
través de redes sociales dio a conocer que a partir del 25 de este mes se reanuda la impartición de clases en 
modalidad en línea. (N 4) 
  
ESTUDIANTES ESPERAN SALVAR EL SEMESTRE 
Luego de que, durante diferentes mesas de trabajo entre las autoridades de la UAQ y los paristas de 
diferentes facultades, se llegara al acuerdo de un retorno escolar el próximo 3 de noviembre, algunos 
alumnos del campus San Juan del Río, dijeron que es una oportunidad para poder salvar el semestre en lo 
que resta del año. (ESSJR 3) 
  
PERMITEN INGRESO DE PERSONAL ADMINISTRATIVO A LA UNIVERSIDAD 
En el transcurso de la mañana de ayer lunes las puertas principales de la UAQ se abrieron para dar ingreso y 
salida del personal administrativo, quienes acompañados por estudiantes paristas ingresaban con las manos 
vacías y salían con cajas con documentos, computadoras y monitores para poder realizar sus actividades, 
suspendidas desde hace más de tres semanas. (...) Para este 26 de octubre se espera que se convoque a una 
sesión de Consejo Universitario, para celebrarlo de manera extraordinaria el 28 de octubre. (PA 8, DQ 1 y 2) 
  

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q /PARO  
Por Adán Olvera 
Si bien se firmaron documentos que abren la posibilidad de un acuerdo en el paro de la Universidad 
Autónoma de Querétaro (UAQ) y los agravios que los estudiantes paristas denuncian esto, no quiere decir 
que las clases se reanuden el próximo 3 de noviembre. Los alumnos prácticamente piden una sesión de 
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Consejo Universitario que se agendará para el 28 de octubre y tendrá como único objetivo la firma del 
convenio del pliego petitorio que da fin al paro de actividades. Se abre un periodo de esta semana para que 
se presenten denuncias ante una instancia “interna” de Derechos Humanos, que encabeza el lioso de 
Bernardo Romero, ex presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos; las renuncias de cuatro 
funcionarios fue una de las principales peticiones de los paristas para iniciar las mesas de diálogo, las 
denuncias se recibirán y ya veremos la forma de proceder para atender las inquietudes de los estudiantes. La 
UAQ regresaría a clases presenciales y virtuales el próximo 3 de noviembre, se trata de un acuerdo previo 
entre las partes a fin de solicitar se expida la convocatoria a sesión extraordinaria de Consejo Universitario. 
El acuerdo previo le pone condiciones a la autoridad universitaria para poder acceder a las instalaciones 
universitarias y solamente lo podrán hacer con anuencia de los paristas y con previos inventarios de lo que 
ingresa y de lo que salga de la UAQ. Se abrió una posibilidad, pero no quiere decir que se regrese a clases el 
próximo 3 de noviembre y por supuesto que se necesitará mantenimiento a las instalaciones universitarias 
después de estás semanas de paro. DE REBOTE. La Policía Municipal de Querétaro logró detener a tres 
personas involucradas presuntamente en el delito de robo calificado y es que por más que se de información 
de que las transacciones de compra-venta de autos no se hacen en redes sociales, las personas siguen 
cayendo y terminan perdiendo su dinero; en esta ocasión gracias al reporte oportuno al 911 detuvieron a las 
ratas. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
FUTURO. Concluyó la México Cumbre de Negocios con un panel en el que estuvo Luis Nava Guerrero 
invitado a hablar sobre las ciudades inteligentes. Ante empresarios nacionales y extranjeros, el alcalde de 
Querétaro -único presidente municipal invitado como panelista- dio cuenta del Centro de Innovación Bloque 
con el que la ciudad entrará al mapa mundial de la industria de los videojuegos y la realidad virtual. PLAN. Se 
alinean los aspirantes a la candidatura al Senado por Morena. Es tan abundante la competencia que algunos 
como Gilberto Herrera alistan un plan B, nada sencillo, de colarse a la lista de los plurinominales. El ex rector 
parece ser fan del “Chicharito” en eso de soñar cosas… chidas. LEVE. En ese muy selecto juego de las “pluris” 
nos dicen que el actual senador queretano se encontraría en disputa con el actual ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, el mismo que fue todo el sexenio la palanca más firme de 
AMLO en el Poder Judicial. Nada más. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
TRAGEDIA. Se dio a conocer la causa de la muerte de Florencia Nathaly. Fue una hemorragia aguda 
secundaria a politraumatismo, derivada del hecho de tránsito en el municipio de Huimilpan. Ella y su 
acompañante venían de una boda el 16 de octubre. Sin duda, son de esos casos que impactan y conmueven a 
la sociedad, porque nadie está listo para despedirse de una hija, amiga o hermana.  MAL TRATO. Cuatro 
jueces han sido suspendidos por el Tribunal Superior de Justicia del Estado por malos tratos hacia los 
ciudadanos. La magistrada presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce, puntualizó que los jueces no están 
exentos de las reglas disciplinarias y no tolerará comportamientos groseros, prepotentes, ni malas caras de 
ninguno de sus servidores públicos hacia la ciudadanía. HARTO CUETE. No son pocos los que le han 
solicitado al alcalde Roberto Sosa regular los permisos para las festividades que se celebran con una 
excesiva pirotecnia. El edil reconoció la contaminación ambiental y auditiva que estas celebraciones suponen 
para algunos vecinos. El reto para la autoridad es actuar con las facultades que la ley otorga. Por lo pronto, 
regular los horarios para el uso de pirotecnia puede ser un primer paso. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LUZ VERDE EN UAQ A POSGRADO CON CLASES VIRTUALES. En el conflicto de la UAQ, nos cuentan, ayer la 
comunidad estudiantil aprobó por votación la reanudación de las clases de manera virtual en el nivel de 
posgrado para quienes quieran. Esto, nos dicen, permitirá a los alumnos de este nivel mantener las becas del 
Conacyt. Aunque en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, nos comentan, decidieron que ninguno de sus 
posgrados regrese a las actividades hasta que finalice el paro, el cual tentativamente —de acuerdo con la 
propuesta aprobada entre Facultades Unidas y Rectoría será el 28 de octubre, pero por el feriado de Día 
Muertos, se reiniciarían clases presenciales y virtuales en todos los niveles el 3 de noviembre. RETIRAN 
TRABES DE LOS PUENTES DE 5 DE FEBRERO. Ayer, nos cuentan, el secretario de Desarrollo Urbano y 
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Obras Públicas, Fernando González Salinas —quien carga en su historia profesional el colapso del Puente 
de Sombrerete—, presumió que el proyecto de 5 de Febrero avanza sin contratiempos. La obra inició el 
sábado y ayer martes en la madrugada se retiraron las trabes de los cuatro puentes vehiculares que 
eliminarán de esta vialidad. Las trabes retiradas, nos cuentan, no se destruirán, sino que se donarán a varios 
municipios queretanos. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EXPONE NAVA EN FORO SOBRE FUTURO DE LAS CIUDADES INTELIGENTES. Que el alcalde Luis 
Bernardo Nava participó, en el marco de la México Cumbre de Negocios, en el foro ¿Cuál es el futuro de las 
ciudades inteligentes en México?, en donde destacó a Querétaro como una de las ciudades que cuenta con 
factores clave como finanzas sanas, estrategia de impulso a las nuevas industrias creativas y de innovación, 
así como su planeación hacia el futuro por una mejor calidad de vida para su población. “Somos pocas 
ciudades en el país, pero sí tenemos casos en los que hemos demostrado que sí se puede. En Querétaro, el 60 
por ciento de los ingresos del municipio son propios y solamente el 40 por ciento de participaciones y 
aportaciones federales”, agregó, e indicó que Querétaro es el único municipio en el país en obtener la 
calificación crediticia Triple A por las firmas Standard & Poor’s y Moody's. Marco Gutiérrez, asesor de 
Infraestructura del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), dijo que Querétaro es una de las cuatro 
ciudades mexicanas con el perfil adecuado para constituirse como “ciudad inteligente”. ANALIZAN 
COLOCAR AGENTES DE MOVILIDAD EN 5 DE FEBRERO. El gobernador Mauricio Kuri informó que, tras 
el arranque de la segunda etapa de la obra de reingeniería de la avenida 5 de Febrero, analizan la colocación 
de agentes de Movilidad a lo largo de la obra de manera nocturna para apoyar en la circulación e indicó que 
mejorarán la iluminación en el trayecto de la obra. Por otra parte, confirmó que, a través de la Secretaría de 
Finanzas, buscan ante la SICT que se elimine el cobro de nueve pesos en una caseta que se ubica en las 
inmediaciones de la carretera a Tlacote, así como que se retire un tope que está en el libramiento 
norponiente para que se agilice el tránsito. Aunque acotó: “Nos dicen que sería muy complicado porque 
habría muchos accidentes por la gente que está viviendo cerca, pero estamos buscando la forma de que 
pongan otros topes para que sea más fácil la pasada”. EN LA MÉXICO CUMBRE DE NEGOCIOS, 
REPORTEROS NO RECIBIERON TRATO DIGNO. Terminó, finalmente, la 20a. edición de la México Cumbre 
de Negocios en el Querétaro Centro de Congresos, en donde, hay que decirlo, los reporteros no recibieron un 
trato digno, entre otras cosas, porque fueron aislados en forma excesiva. Ellas y ellos solo acudieron a hacer 
su trabajo, y si no los quieren ahí, ¿para qué los convocan entonces? Ojalá el director ejecutivo de la Cumbre 
de Negocios, Alfonso García Cacho, y el presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce) en Querétaro, Óscar Peralta Casares, hubieran tomado cartas en el asunto. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / EL DEDITO 
Por la forma de agarrar el taco se conoce al que sabe, ¿o cómo era? Bueno, pues la nueva secretaria de 
Turismo del Estado, Adriana Vega Vázquez Mellado mostró su habilidad en la presentación del programa de 
actividades de los días de muertos, que estarán dedicados, a partir de hoy y hasta el 2 de noviembre, al 
Camino de Mictlán, en la más profunda tradición prehispánica. ¡Provechito, secretaria! (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA OPOSICIÓN DE IRÁ A LA CH…: GILBERTO 
Por Juan Antonio del Agua 
En pleno debate sobre los resultados de los programas federales, el senador queretano GILBERTO HERRERA 
RUIZ subió ayer a la tribuna de la Cámara Alta para respaldar la comparecencia de la titular de Bienestar, 
ARIADNA MONTIEL REYES, y -en términos desconocidos en el ex rector de la UAQ- les dijo a los opositores 
que “el pueblo los va a mandar a la chingada (sic) en 2024”. Agua del Senado se nos ha calentado. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / NAVA, NIETO Y CALZADA, FAVORITOS: MASSIVE CALLER 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Por Morena aparecen también Gilberto y la rectora. Reinauguran Kuri y Car la Casa de las Artesanías. 
Exponen nuevas obras Carbonell y Maya, mañana. El próximo sábado finalizan los cambios de horario. 
Handicap. Luis Nava del PAN, Santiago Nieto de Morena y Pepe Calzada del PRI son los queretanos favoritos 
para el Senado de la República, según la encuesta más reciente de Massive Caller, rumbo a las elecciones del 
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2024. Independientemente de los probables candidatos, en la medición de partidos, se mantiene en primer 
lugar Acción Nacional con 39.2 por ciento de las preferencias contra 30.9 de Morena y 7 del PRI. En el 
tracking, de agosto a octubre, se advierte una subida de más de cuatro puntos del PAN y poco más de tres de 
Morena, mientras el tricolor bajó un punto y medio. Nombres, nombres. Por el PAN, figuran: los alcaldes de 
Querétaro y Corregidora, Luis Nava y Roberto Sosa, el jefe del gabinete estatal Rogelio Vega, la regidora Ana 
Paola López Birlain, el coordinador de la mayoría en la LX Legislatura Memo Vega, la diputada federal Sonia 
Rocha y el presidente de El Marqués Enrique Vega Carriles. Llama la atención que no se incluya a los actuales 
senadores, con derecho a la reelección: Alfredo Botello y Estrella Rojas, por no hablar de Lupita Murguía que 
se sabe podría disputar la presidencia municipal de Querétaro. De Morena, segunda fuerza política en el 
Estado, aparecen: el procurador en Hidalgo, Santiago Nieto, el senador Gilberto Herrera, la rectora de la UAQ 
Teresa García Gasca y el ex candidato a alcalde capitalino Arturo Maximiliano García, en ese orden. Destaca 
la inclusión de la jefa universitaria. Y del PRI, el ex gobernador José Calzada, el diputado local y vocero 
nacional Paul Ospital y la presidenta estatal del partido Abigail Arredondo. Es de observar que la encuesta de 
Massive Caller (elaborada el pasado viernes 21 de octubre, levantada mediante la técnica de robot en 
grabaciones enviadas a los hogares de forma aleatoria y contestadas por el propio entrevistado) solo 
considera y por separado a los tres partidos más importantes y no contempla, por ahora, posibles alianza o 
coaliciones. Esto ya comenzó. -OÍDO EN EL 1810- Y faltan. Del PAN, Mario Ramírez Retolaza, oficial mayor 
de Gobierno y de Morena, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, que dicen no querer. Además de, en la alianza de la 4-T, el dirigente estatal del Verde: Ricardo 
Astudillo Suárez que sí quiere. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Muy a tiempo. En víspera de la mejor temporada 
comercial del año, este martes se reabrió la Casa de las Artesanías de Querétaro, en el Andador Libertad, con 
la presencia del gobernador Mauricio Kuri González y la presidenta del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de 
Kuri, presidentes municipales y secretarios. La directora de la Casa es Gabriela Catalina Prieto. Hay una 
espléndida muestra de artesanías de los 18 municipios de la entidad. No se la pierda. -¡AAAPUNTEN!- 
Exposiciones. Dos de nuestros principales pintores, Santiago Carbonell y Rubén Maya, presentarán nuevas 
obras este miércoles 17. El primero con motivo del octavo aniversario del museo que lleva su nombre, en El 
Centro Histórico de Querétaro, y el segundo en el José Luis Cuevas de la Ciudad de México. Carbonell 
inaugura su Retablo mural “Promenade”. Maya revela sus Construcciones del Psico-Ser Onírico. ¡Maestros! -
¡FUEGO!- Atención. Finaliza el horario estacional en México, después de 26 años y la noche de este sábado 
acaba el de verano, debiéndose atrasar el reloj una hora antes de dormir, por última vez. A contrapelo, 
muchos políticos ya adelantaron su reloj un año, y ya están peleando las senadurías y alcaldías. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
La cumbre de negocios clausurada este martes, dejó mucho que desear. Un evento que otrora reunía a 
presidentes, a ex presidentes y a los empresarios más importantes de México y Norteamérica, este año tuvo 
en un deportista a su expositor de mayor talla. Nos platican que, en general, quienes asistieron al evento 
coincidieron en que no alcanzó el nivel de años anteriores. Carambola. Una vez más, en aras de la pobreza 
franciscana, el gobierno federal aplicó un nuevo recorte de las participaciones federales al gobierno del 
estado de Querétaro lo que, nos dicen, terminará repercutiendo en una institución que ha sufrido en el 
último mes; nos platican que el recorte impedirá que el gobierno estatal incremente el presupuesto para 
2023 a la Universidad Autónoma de Querétaro. Claudia Ruiz, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid e 
Idelfonso Guajardo son los cuatro aspirantes a candidatos presidenciales en 2024. Se reunieron en un 
restaurante del centro de la CDMX, claro, sin el presidente del PRI, Alejandro a(m)lito Moreno. Por algo será. 
Ya todo mundo se está moviendo… (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EXITOSOS: Cerró la México Cumbre de Negocios con 778 millones de pesos; mil 200 empleos de alta 
especialidad y una planta de Michelín… Estos resultados hablan del Querétaro exitoso y de cómo si es 
posible vivir de otra manera. (N) 
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EN LA MIRA / RECORTE PRESUPUESTAL 
El gobernador Mauricio Kuri mencionó que en la Administración federal había un recorte a las 
participaciones federales que le corresponden a Querétaro. Esto es un motivo de preocupación, ya que, si se 
concreta esta medida, muchos de los proyectos que tiene consigo la Administración estatal se verían 
perjudicados y los ciudadanos serán afectados por esto. Aunque se desconoce en qué rubros estaría este 
recorte, esperemos que los proyectos de gran calado que tiene el Gobierno estatal, como la reingeniería de 5 
de Febrero o el Acueducto III, no se vean afectados, pues son obras de infraestructura que beneficiarán a 
todos los queretanos en un mediano y largo plazo. Ayer concluyó la México Cumbre de Negocios, cuya 
conclusión principal fue que la falta de seguridad y Estado de derecho frena las inversiones, situación que, en 
la entidad queretana, según lo que destacaron, no sucede; esto es atractivo para la llegada de capitales tanto 
nacionales como extranjeros. Prueba de ello es el más reciente anuncio de inversión por parte de Michelin, 
con lo que Francia se consolida como uno de los socios comerciales más importantes para Querétaro. En esta 
edición, le llevamos el panorama sobre esta nueva inversión para el estado. Al parecer, el diálogo entre los 
estudiantes paristas y la rectoría de la UAQ va viento en popa y pronto podrían reanudarse las actividades. 
Esperemos que haya acuerdos. (AM) 
 
OPINIÓN / GANA LA UAQ  
Por Andrés González 
Con las mesas de trabajo abiertas, se está viendo la ganancia que propicia el diálogo en la Universidad 
Autónoma de Querétaro. Y se avanza ya en el pliego petitorio. Así, este martes se tuvo acceso controlado 
para el personal administrativo, de quiénes necesitaron recoger algún expediente o material diverso de 
oficinas. Con el regreso a clases para el próximo jueves 3 de noviembre – parte del acuerdo ya signado – es la 
UAQ la que ya ha comenzado a ganar. En este avance, nadie está perdiendo, porque todos están ganando. Las 
justas solicitudes de los universitarios paristas, están siendo atendidas y algunas, requerirán de tiempo para 
cumplir los procedimientos que requiere tanto Derechos Humanos de la UAQ, como los del Programa 
Unidos. Lo único que se ha perdido es el tiempo, considerado en el sentido de que este si es irrecuperable, 
pero los ajustes para que no se pierda el semestre, también se están contemplando. El ajuste para el 
calendario de actividades del semestre 2022-2, se deberá de aprobar en Sesión Extraordinaria y el ajuste de 
calendario para el semestre 2023-1 será aprobado en la Sesión Ordinaria del mes de noviembre de 2022. 
Igualmente, y producto de este primer acuerdo signado por las partes, este próximo viernes 28 el Consejo 
Universitario realizará Sesión Extraordinaria y cuyo único punto a tratar será la firma del Convenio derivado 
del Pliego Petitorio, con lo que oficialmente se da fin al paro de actividades y se emitirán mensajes de las 
partes. Es de esperarse que estas – las partes – entren a esa sesión con la bandera blanca en todo lo alto y la 
total disposición para que se respete el regreso a clases de este jueves en ocho. En tanto y de aquí al viernes, 
las mesas de trabajo estarán avanzando en varios de los puntos del pliego petitorio. Por parte de las 
autoridades centrales de la UAQ, asiste a estas mesas de trabajo la rectora Teresa García Gasca a quién 
acompañan la maestra Karla Vázquez Parra, coordinador general de comunicación social; la maestra 
Michelle Villanueva , coordinadora de Identidad y Género; la maestra Marilú Servín Miranda, coordinadora 
de la Unidad de Atención de Violencia de Género (UAVIG); la licenciada Montserrat Trejo Calderón, 
integrante de la oficina del abogado general de la UAQ, así como la maestra Coral Arias Arias, directora 
Técnica y de Gestión Política de la secretaría particular la de la Universidad Autónoma de Querétaro. Aquí 
nada se oculta. Y por la contraparte tampoco, porque sus nombres de las comisiones de Facultades Unidas y 
sus vocerías, están claramente escritos en este primer acuerdo sobre la reanudación de las mesas de trabajo 
y dado a conocer este lunes 24. Lo que se puede resolver sobre la marcha se hace. Aquellas solicitudes que 
deben de cumplir determinados protocolos, estos se deberán agotar, sobre todo para no lesionar a ninguna 
de las partes en los Derechos Humanos que se establecen en la UAQ. En tanto y así lo podemos decir, la 
Universidad Autónoma de Querétaro ha retomado el camino de la concordia por este paro, que seguramente 
dejará más buenas lecciones, propósitos y enseñanzas, que daños colaterales. Las partes están haciendo 
efectivo el lema de esta Casa de Estudios: Educar en la Verdad y en el Honor. (Códice Informativo) 
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OPINIÓN / APELLIDO MATERNO PRIMERO  
Por José Báez 
En la Cámara de Diputados está por discutirse y votarse una iniciativa de reforma constitucional que 
pretende establecer como optativo el orden de los apellidos con los que se registra a un recién nacido; es 
decir, estipular desde la propia Constitución el derecho de la madre y padre a escoger el orden de los 
apellidos de sus hijos, de manera libre y consensuada. De primera no se advierte un amplio consenso en la 
Cámara, pues hay quienes, desde una visión legalista, consideran que no debe ser materia de garantías de 
una Constitución, hasta quienes mantienen la firme idea de mantener la costumbre o simplemente 
consideran innecesario discutir el tema. Valga hacer notar que la materia civil y familiar encuentran su 
regulación en ordenamientos estatales a través de los respectivos Códigos Civiles o Familiares, resultando 
que en la actualidad solo cuatro estados, entre ellos Querétaro, establecen que es el apellido del hombre el 
que debe colocarse primeramente. Así, el artículo 37 del Código Civil del Estado de Querétaro señala 
“Cuando la filiación se establezca por ser hijo nacido del matrimonio, la persona llevará el primer apellido 
del padre, seguido del primer apellido de la madre.” El resto de los estados no especifican un orden 
determinado o incluso autorizan cualquier orden, pero manteniendo la sugerencia de que sea el primer 
apellido el que proviene del padre. Para ejemplo el Código Civil de Campeche que establece “Cuando ambos 
progenitores acudan ante el Oficial del Registro Civil a registrar a un hijo o hija pueden escoger, de común 
acuerdo, el orden en que se colocarán los apellidos de su hijo o hija. En caso de que no exista acuerdo 
respecto al orden que deben seguir los apellidos del hijo o hija, se debe levantar el acta figurando en primer 
término el apellido del padre.” Ante la limitación de la norma se han presentado recursos ante diversos 
tribunales en México y en otros países, los cuales ya se han pronunciado al respecto; destacando el primer 
amparo concedido en nuestro país por el cual se pudo registrar a una bebé con el apellido materno primero 
a decisión de madre y padre, justamente en Querétaro. El artículo 4º constitucional consigna que la mujer y 
el hombre son iguales ante la ley. Asimismo, reconoce el derecho de toda persona a la identidad, por lo que 
esta reforma legal pretende perfeccionar su contenido en un acto puro de igualdad y sustentado en los 
derechos humanos y apegándose a resoluciones jurisdiccionales locales e internacionales (Tribunal Europeo 
de Derechos Humanos y Corte Interamericana de Derechos Humanos). Bienvenida pues la discusión sobre 
este cambio histórico que no solamente pretende una reivindicación de género, sino que puede funcionar 
también como una medida pertinente y adecuada para muchas madres solteras. (Códice Informativo) 
 
OPINIÓN / LOS QUE ASPIRAN A SER PRESIDENTES O PRESIDENTAS. SI NO LEES TU NOMBRE, CAMBIA 
DE ASESORES  
Por Juan Carlos Arreguín 
En continuidad a la columna de la semana pasada hacemos un breve repaso de la rumorología municipal, 
enlistando a los que suspiran por ser Presidentas o Presidentes Municipales, no sin antes reiterar que el 
producto presentado se sustenta en sondeos realizados por el que suscribe, sugiero respetuosamente que si 
aspiras y no lees tu nombre cambies de asesores, porque nadie te mencionó: Enclavado en el semidesierto 
queretano el Municipio de CADEREYTA de Montes es hoy gobernado por Miguel Martínez Peñaloza quien 
buscará reelegirse ante lo complejo de encabezar la fórmula a la Diputación Federal a la que realmente 
aspira, pero esta vez tendrá que lidiar con el ánimo que públicamente ha externado la Diputada Lety Rubio a 
quien solamente la hace dudar lo lastimado que se encuentran las finanzas municipales y que implicaría sólo 
llegar a pagar laudos laborales y a contratistas, y poco por hacer; por el PRI está claro que la aspirante 
natural es Alejandra Carlota Hernández, joven priísta que iniciara su carrera política antes que su madre, hoy 
Dirigente Municipal y ya un par de ocasiones candidata, tiene como baluarte el desgaste del grupo que 
gobierna el Municipio y la experiencia que le han dejado los dos últimos procesos, Ale buscará generar 
acuerdos porque ganarle a los azules que saben operar elecciones se ve cuesta arriba; por MORENA dos 
mujeres se pelearán la oportunidad de encabezar la fórmula al Ayuntamiento: Astrid Alejandra Ortega quien 
ya fuera candidata a Diputada Federal, muy cercana al Senador Gilberto Herrera, y, Montserrat Gómez ex 
Regidora que se hiciera famosa en aquella latitud al denunciar por violencia política en razón de género al 
entonces Alcalde León Enrique Bolaños y a Timoteo Martínez, hermano del actual Edil. Luis Carlos Arellano, 
ex priísta, cercano a Juan José Jiménez también desea encabezar la candidatura, pero ha quedado acreditado 
que cada que intenta abrirse espacio en el Partido de la 4T los Morenistas de cepa le cierran el paso, no ha 
ganado nada. Hábil como pocos en política Toño Mejía lleva ya tres periodos como Presidente Municipal de 
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TEQUISQUIAPAN, uno por el PRI y dos como candidato Independiente, desde su trinchera ha sabido 
construir puentes con el PAN que le han permitido allegar recursos para su tierra, pero además tejer fino 
para que pueda ser Norma Mejía, su hermana y Presidenta del DIF Municipal, la candidata por ese Partido, 
Norma es ampliamente conocida y de buenos oficios; aunque la joven Diputada Daniela Salgado también 
busca ser la candidata, Norma y Toño ya han demostrado ser ganadores y eso será sin duda valorado por 
quien decide. En MORENA parece que nadie podrá quitarle la candidatura al Gilbertista Héctor Magaña, 
quien hará su tercer intento por ser Alcalde, ya antes perdió por el PRI y por el propio Morena en el proceso 
anterior; en el PRI, con escasas posibilidades de triunfo, Toño Macías será quien encabece el proyecto, o en 
su caso, quien él decida. En TOLIMÁN preside el Gobierno Lupita Alcántara, joven mujer que se caracteriza 
por su calidez y transparencia, ella y el PAN se esforzarán en que el blanquiazul se mantenga en la 
administración, y todo parece estar entre el representante del Colegio de Abogados Litigantes César 
Alcántara quien desde ya teje una fina estructura ciudadana sin olvidar a los panistas tradicionales; y por 
razón de género pudiera decidirse entre: Pily Valencia o Estela Ramos de Santiago. Choque de trenes se 
avecina en MORENA al existir 3 cuadros que se empecinan en encabezar la fórmula al Ayuntamiento: el Ex 
Presidente Municipal por Convergencia Martín Jiménez quien fuera el abanderado anterior a escasos votos 
del triunfo, por el Regidor Fernando Ramos de reciente aparición en la escena política y quien es apadrinado 
por el colonense Alejandro Ochoa, y finalmente Alejo Sánchez de origen indígena y que fue candidato 
independiente el proceso anterior obteniendo el segundo lugar, Alejo ha manifestado desde hace meses que 
los mandamás del Partido de la 4T se la prometió. Finalmente en el PRI, la franquicia en esta latitud le fue 
entregada a Miguel Herrera, hoy regidor de buenos oficios, pero que ve pocas posibilidades de triunfo, amén 
de que su hermano Víctor Reséndiz le ha manifestado también su interés, aunque en realidad iría si PRI se 
coaliga con el PAN y PRD, hecho que se avizora utópico. COLÓN sin duda convertido ya en uno de los 
Municipios con mayor proyección industrial y comercial (consecuentemente habitacional) que debe ser 
gobernado con altura de miras y con gente acreditada en el servicio público. Hoy el PRI lo administra por 
conducto de Manuel Montes que tiene como prioridad el reelegirse, deberá no olvidar para tales efectos lo 
que lo hizo llegar a su silla actual, y eso implica actores y compromisos; salvo el Diputado Local Juan 
Guevara, de gran experiencia a la hora de hacer acuerdos, no hay quien más pueda participar por el ante 
llamado partidazo. El PAN sigue ayuno de perfiles competitivos electoralmente, y salvo el Regidor Daniel 
López Castillo que tiene ganas y buenas intenciones pero que parece no alcanzarle (además de que se le 
vincula a Alejandro Ochoa), no existe otro de esa casa con ánimo de participar, lo que obligaría a los 
dirigentes del azul nuevamente a buscar a un candidato externo, que bien pudiera ser Gaspar Trueba que ya 
participó como Independiente en el proceso anterior con buenos resultados, o nuevamente con Polo 
Bárcenas, hasta hace unos días dedicado a sus actividades personales y con el desgaste de ya dos elecciones 
perdidas. MORENA dice tener ya ganada la elección, o al menos eso manifiesta desde ahora el dos veces 
ExPresidente Municipal Alejandro Ochoa, a quien vemos todos los días hacer trabajo territorial y 
reagrupando a sus fieles; tiene en su contra que derivado del proceso penal que aún mantiene vigente, 
tendría que decidir entre su Esposa o su hija para que una de las dos abandere el proyecto morenista, lo que 
seguramente no gustará a muchos. Seguiremos entregando a ustedes nombres de quienes suspiran a ver su 
foto en las boletas del aún lejano 2024, es una fotografía al día de hoy que lógicamente más de alguno puede 
modificar con estrategia y trabajo. Desde ahora mis deseos porque gobierne el más preparado. (Códice 
Informativo) 
 
OPINIÓN / PARO EN LA UAQ: UNA REFLEXIÓN 
Por Maricruz Ocampo  
Nuestro país vive momentos muy complicados social y políticamente, especialmente para las mujeres. Las 
mexicanas estamos inmersas en un malestar común que alcanza proporciones epidémicas frente a la 
violencia contra las mujeres y niñas. A esto hay que sumar la inacción del Estado, la injerencia de la extrema 
derecha, la inseguridad y las violaciones a derechos humanos que avanzan sin freno por todo el país. De ahí 
la importancia de la hucha feminista que demanda acciones urgentes, contundentes y visibles para resolver 
la violencia feminicida que arrebata la vida a 10 mujeres cada día. El reclamo constante de las jóvenes 
universitarias que exigen espacios libres de violencia de género contra las mujeres, constituye una causa 
justa que, | como en el caso del paro UAQ, con frecuencia se contamina: con posturas y demandas que nada 
tienen que ver con la exigencia original. (...) (EUQ) 
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PERIÓDICOS  

AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 

 
 

 
 

 


